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PROGRAMME CULTUREL & ARTISTIQUE 
OFFRE POUR LES PUBLICS EN SITUATION DE HANDICAP(S)

DU 1ER OCTOBRE 2023 AU 30 AVRIL 2024
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Vue sur le palier Comtois,
Musée des beaux-arts et d’archéologie
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les lettres séquanes
Le territoire des séquanes
sous l'empire romain

Du vendredi 20 octobre 2023
au dimanche 3 mars 2024 inclus

L’exposition étudie le territoire de la Séquanie,
grossièrement actuelle Franche-Comté,
pendant la période gallo-romaine.

Expositions
Temporaires
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La grande mademoiselle
Marie-Lucie Cornillot,
Une vie de Musées (1946-1972)

Du vendredi 9 juin 2023 
au dimanche 7 janvier 2024

Marie Lucie Cornillot était conservatrice
du musée de Besançon entre 1946 et 1972. 
C’était l’une des seules femmes conservatrice à cette époque. 
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Visites
et animations

Cette programmation a été mise
en place avec des membres 
de la Commission Intercommunale 
d’Accessibilité.

Visite,
Musée de beaux-arts et d’archéologie
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Handicap moteur

ADULTES

Visite pianissimo : les lettres séquanes

Mercredi 7 février à 14H30

Comment la Séquanie se délimite-t-elle ? Comment ce territoire gaulois est-il 
devenu une cité romaine ? Quelle organisation politique et religieuse après 
la conquête ? Quel développement et quelle prospérité ? Quelles routes ter-
restres et fluviales pour communiquer avec les autres territoires ? Vous dé-
couvrirez l’exposition, guidé par un médiateur… Confortablement, et à votre 
rythme !

Durée : 1h - 1h30 avec déplacements des personnes en fauteuil roulant

En partenariat avec la Maison des Seniors.
Disponible sur demande pour les groupes, pendant tout le semestre. 

Visite pianissimo : découverte du musée

Durée : 1h - 1h30 avec déplacements des personnes en fauteuil roulant

Certaines visites tout public sont accessibles pour les personnes
en situation de handicap moteur.
Merci de consulter le programme tout public sur le site internet :
www.mbaa.besancon.fr 

Merci d’en informer la référente accessibilité (coordonnées page 26),
certaines nécessitent des adaptations.
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JEUNE PUBLIC

Les animations jeune public sont accessibles pour les visiteurs
en situation de handicap moteur.

Programme disponible sur le site internet du musée :
http://www.mbaa.besancon.fr/activites-culturelles/public-scolaire/
http://www.mbaa.besancon.fr/events/categorie/jeune-public/ 

Merci d’informer la référente accessibilité (coordonnées page 26),
certaines animations nécessitent des adaptations. 
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Visite du parcours archéologie régionale,
Musée des beaux-arts et d’archéologie
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Handicap visuel

ADULTES

Visite Ouvrez grand les oreilles : les lettres séquanes

Samedi 17 février à 14H30

Comment la Séquanie se délimite-t-elle ? Comment ce territoire gaulois 
devient-il une cité romaine ? Quelle organisation politique et religieuse 
après la conquête ? Quel développement et quelle prospérité ?
Quelles routes terrestres et fluviales pour communiquer avec les autres 
territoires ? Vous découvrirez l’exposition, guidé par un médiateur formé 
à l’audiodescription.  

En partenariat avec l'Association Valentin Haüy (AVH Doubs) 

Durée : 1h30
Disponible sur demande pour les groupes, pendant tout le semestre. 

Pour les groupes, retrouvez aussi :

Visite Ouvrez grand les oreilles : découverte

Découvrez 5 chefs-d’œuvre du musée,
accompagné par un médiateur formé à l’audiodescription. 

Durée : 1h30
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L’animation en partenariat avec le
Centre de Ressources pour Déficients Visuels (CRDV)
aura lieu ce semestre autour de l’exposition Les lettres séquanes. 

Pour plus d’informations, merci de contacter :
- la référente accessibilité (coordonnées page 26),
- ou le CRDV : 03 81 65 86 86 (Cécile Normand, documentaliste)

Handicap psychique 

Nous proposons des visites sur réservation pour les groupes.
Ces visites seront conçues sur mesure, après un entretien de prépara-
tion téléphonique avec votre organisme.

Contactez la référente accesibilité (coordonnées page 26).
L’objectif de l’activité est de lutter contre l’isolement des personnes en 
situation de handicap psychique. 

Pour les personnes pouvant visiter en autonomie, toute animation du 
programme tout public est intéressante. Vous trouverez le programme 
complet sur le site internet, ou à l’accueil du musée :
www.mbaa.besancon.fr

JEUNE PUBLIC
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Handicap intellectuel 

ADULTES 

Visite facile : les lettres séquanes

Samedi 27 janvier à 14H30

Découvrez le territoire des séquanes, 
habitants de la région à l’époque des gallo-romains, 
en toute simplicité !

Durée : 1h
Adultes et adolescents à partir de 13 ans

Avec l'Atlas de la Fondation Pluriel. 

Visite facile : découverte du musée

Durée : 1h

Sur réservation pour les groupes (coordonnées page 26).
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JEUNES PUBLICS

Des animations pour tous les niveaux scolaires sont proposées pour les 
jeunes publics. Elles peuvent être facilement adaptées pour les familles 
avec enfants en situation de handicap ou groupes scolaires.

Vous pouvez consulter l’offre sur le site internet du musée :
http://www.mbaa.besancon.fr/activites-culturelles/public-scolaire/
http://www.mbaa.besancon.fr/events/categorie/jeune-public/

Merci de contacter la référente accessibilité (coordonnées page 26) 
pour tout renseignement et réservation. 

Les visites proposées pour les adultes en situation de handicap
intellectuel peuvent aussi correspondre aux adolescents à partir
de 13 ans. Merci de réserver auprès de la référente accessibilité.

POLYHANDICAP OU HANDICAP LOURD 

Enchanté au musée !

Venez rencontrer les personnages du musée ! 
Visite théâtralisée de 30 minutes pour les groupes.  
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Musée des beaux-arts et d’archéologie,
Place de la Révolution
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Handicap Auditif 

ADULTES

Visite-atelier Les lettres séquanes
interprétée en LSF

Samedi 20 janvier à 14H

Communication LSF à venir.

Comment la Séquanie se délimite-t-elle ? Comment ce territoire gaulois 
est-il devenu une cité romaine ? Quelle organisation politique et reli-
gieuse après la conquête ? Quel développement et quelle prospérité ? 
Quelles routes terrestres et fluviales pour communiquer avec les autres 
territoires ? Vous découvrirez l’exposition, guidé(e)s par un médiateur ac-
compagné d’un interprète Langue des Signes Française. Puis, un atelier 
vous sera proposé, autour du thème de l’ex-voto (pratique rituelle). 

Durée : 2h30 environ

En partenariat avec Sors les mains d’tes poches
Possibilité de réservation auprès de l’association :
contact@sorslesmainsdtespoches.fr  

Cette animation n’est pas disponible pour les groupes sur réservation.

Pour les groupes, sur réservation :
- Visite découverte du musée interprétée en LSF

Durée : 1h
Sous réserve d’un interprète LSF disponible.
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Pour les groupes : 
Sous réserve d’interprète disponible. 

Réservation possible d’une animation jeune public avec interprète LSF. 

Consulter l’offre jeune public sur le site internet du musée :
http://www.mbaa.besancon.fr/activites-culturelles/public-scolaire/

Des animations sont proposées avec un codeur
Langage Parlé Complété, en partenariat avec le CEEDA. 

Pour en savoir plus, merci de contacter :
- la référente accessibilité (coordonnées page 26),
- le CEEDA, Sylvie Bartholomot, éducatrice spécialisée : 
https://www.pepcbfc.org/nous-contacter 

JEUNE PUBLIC

À savoir :

Prêt de boucles magnétiques, sur réservation, pour l’intégralité
des animations adultes et enfants.
Programme disponible sur le site internet du musée :
http://www.mbaa.besancon.fr/

Merci de réserver l’outil auprès de la référente accessibilité
(coordonnées page 26).
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ÉVéNEMENTs

Conférence de Valérie Delattre,
spécialiste archéologie et handicap 

Archéologie de la différence : 
la place des personnes handicapées dans les 
sociétés du passé

Dimanche 10 décembre à 14h

L’exposition Les lettres séquanes présente 
des ex-voto, pour remercier une divinité 
d’avoir réalisé un vœu, comme une guérison. 
Cela pose nombre de questions : quel était, 
dans le passé proche ou lointain, le quotidien 
d'un individu handicapé ?
Était-il pris en charge par les siens ? Rejeté ? 
Soigné ? Accompagné ? Appareillé ?

Durée : 1h

Avec présence d'un interprète LSF
Communication en LSF à venir

En partenariat avec AVH Doubs, Sors les 
mains d’tes poches, CAL LSF, APF

ÉVÉNEMENT ACCESSIBILITÉ
ADULTES
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D’autres évènements sont proposés au musée, pour tout public.
Certains peuvent être accessibles.
Merci de contacter la référente accessibilité (coordonnées page 26). 

Visite bavarde

Samedi 3 décembre à 14h

Qui a dit que le guide est le seul détenteur du savoir ? Tout le monde 
peut s’exprimer face aux tableaux : novices, timides, désinvoltes, bavards, 
facétieux, paresseux ! Avoir une discussion orientée tous ensemble peut 
donner les clés de compréhension d’une œuvre. Venez tailler une bavette 
au musée, autour d’une petite sélection de tableaux sur les émotions ! Un 
moment convivial, participatif, suivi d’un verre de l’amitié. Dans le cadre de 
la Journée internationale des personnes handicapées, des membres de 
l’association Droit Devant 25 sont conviés.

La fête de la Science

Pour cette nouvelle édition, l’Université de Franche-Comté vous accueille 
au campus de la Bouloie de Besançon et vous propose de nombreuses 
animations, démonstrations et expériences inédites et ludiques autour de 
la thématique “La science en mouvement : d’hier à aujourd’hui”.
Venez découvrir le stand des musées et repartez avec votre flipbook per-
sonnalisé !

Jeudi 12 et vendredi 13 octobre 2023 : public scolaires
Samedi 14 et dimanche 15 octobre 2023 : grand public

Campus de la Bouloie - Besançon 
Les Petites Fugues - Rencontre avec Thomas Vinau, poète et romancier 
français en partenariat avec Les Sandales d’Empédocle
Samedi 18 novembre 2023
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ÉVÉNEMENTS TOUT PUBLIC
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Les Petites Fugues - Rencontre avec Thomas Vinau,
poète et romancier français

En partenariat avec Les Sandales d’Empédocle

Samedi 18 novembre 2023

Week-end Archéologie

Samedi 9 et dimanche 10 décembre 2023 de 10h à 17h

Festival Drôlement Bien - Le festival pour rire en boucle
par NG Productions

Pour sa 2e édition, Drôlement Bien vous prépare une programmation 
toujours plus ambitieuse et toujours sous le signe de la convivialité et du 
partage. En famille ou entre amis, venez-vous a-musée !
Au programme : escape game, déambulations, visites guidées du 
Cabinet des arts graphiques et ateliers caricatures avec le dessinateur 
de presse Rodho.

Du 18 au 21 janvier 2024
Informations et réservations sur : http://drolementbien.fr/

Pixel Art

Samedi 9 et dimanche 10 mars

Cette année encore, le musée des beaux-arts et d’archéologie s’associe 
à l’association du Pixel Bisontin pour un événement unique dans 
lequel s’installe un dialogue entre jeux vidéo et œuvres du musée. 
Au programme : gaming, visites guidées, ateliers Space Invaders, 
conférence autour du jeu vidéo : une expérience ludique pour petit.e.s 
et grand.e.s.
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Événement Pixel Art,
Musée des beaux-arts et d’archéologie
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Informations 
pratiques
et réservations

Salle Égypte,
Musée des beaux-arts
et d’archéologie
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Tarifs 

      L’entrée au musée est gratuite pour les personnes
en situation de handicap et leurs accompagnateurs.

      Toutes les animations sont gratuites, pour les personnes en situation 
de handicap ainsi que leur accompagnateur.

Réservations

RÉSERVATIONS INDIVIDUELLES
ET POUR LES GROUPES

      Toutes les animations sont disponibles uniquement sur réservation.

Miléna Buguet | Référente accessibilité
milena.buguet@besancon.fr | 03 81 41 57 86

      Pour les groupes, merci de réserver 2 semaines à l’avance minimum,
sous réserve de disponibilité des espaces / médiateurs,
auprès de la référente accessibilité. 

Réservation possible à partir de 4 personnes en situation de handicap,
hors accompagnateurs. 
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informations pratiques

Musée des beaux-arts et d’archéologie
1 Place de la Révolution, 25000 Besançon

HORAIRES D’OUVERTURE

Saison basse : lundi, mercredi, jeudi, vendredi | 14h-18h, 
du 1er novembre au 31 mars (hors vacances scolaires)

Saison haute : lundi, mercredi, jeudi, vendredi | 10h-12h30 14h-18h, 
du 1er avril au 31 octobre, 
pendant les vacances scolaires de la zone A

                            
Toute l’année : samedi, dimanche | 10h-18h (sans interruption)
Ces horaires sont susceptibles de varier, 
merci de vérifier sur le site internet :
https://www.mbaa.besancon.fr/accessibilite/ 

FERMÉ LE MARDI 
Fermetures annuelles : 1er janvier, 1er novembre, 25 décembre

Accueil des groupes : toute l’année : lundi, mercredi, jeudi et vendredi
9h-12h et 14h-18h
Samedi et dimanche : 10h-18h

S’informer 

      Miléna Buguet | Référente accessibilité
    milena.buguet@besancon.fr | 03 81 41 57 86
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Victor Hugo par Auguste Rodin,
Musée des beaux-arts et d'acrhéologie



Musée
DES BEAUX-ARTS
ET D’ARCHéologie

Musée des beaux-arts et d’archéologie
1 place de la Révolution, 25000 Besançon
03 81 87 80 67
www.mbaa.besancon.fr 

Retrouvez-nous sur nos réseaux sociaux !
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@museesducentre.besancon


